

FOLLETO

La Estomatología en Cienfuegos a partir del estudio de publicaciones periódicas. Apuntes para su historia.

Dentistry specialty in Cienfuegos city from the starting point of periodic publications study. Notes for its history.

Dra. Asela C. Villaurrutia Flores.

Especialista de I Grado en Prótesis Estomatológica. Profesor Instructor. Clínica Estomatológica de Especialidades. Cienfuegos.

INTRODUCCIÓN

Según apunta el profesor Dr. Félix A. Companioni en su libro "Contribución a la historia de la Estomatología cubana", han quedado cosas incompletas y capítulos por hacer, al mismo tiempo que informa el objetivo del libro "llenar un vacío o falta de información histórica entre los estudiantes y profesores del país".

No pretendemos, sin embargo, juzgar lo que falta o está por hacer, sino más bien tratar de añadir nuevos datos a las escasas referencias que sobre Cienfuegos se brindan en ese valioso texto, a fin de ir completando e incorporando datos a ese primer compendio de Historia de la Estomatología Cubana escrita por Companioni, que se irá alimentando con estudios particulares de cada región o localidad que aún están por escribirse.

Por lo tanto, ha sido el objetivo de este trabajo, compilar la mayor cantidad de información posible sobre el tema, a través de la revisión de las fuentes primarias **El Comercio** y **La Correspondencia**, fundamentalmente, como un primer acercamiento a este estudio; como toda investigación la información está incompleta, pero al menos alimenta lo que hasta el momento se ha escrito.

El trabajo en cuestión refleja y destaca el devenir histórico de algunos momentos de la Estomatología en Cienfuegos desde finales del siglo XIX hasta aproximadamente la década de los 50 del pasado siglo (XX); es decir, se ha pretendido llegar hasta 1958; con ello se ofrece una visión panorámica del problema atendiendo a los principales profesionales, asociaciones científicas y actividades tales como: congresos, conferencias, celebración del Día de la Odontología, artículos sobre la educación para la salud dental, prensa

estomatológica, etc.

Se anexa al trabajo una relación con los nombres de los profesionales que se han podido localizar y que ejercían en Cienfuegos desde finales del siglo XIX hasta 1958; así como la raza a la cual pertenecían por considerar este dato importante, partiendo del carácter clasista y racista de la sociedad cubana en esa etapa.

DESCRIPTORES (DeCs): Historia de la Odontología; Medicina Oral /hist; congresos; publicaciones; Cuba

DESARROLLO

Para la realización del trabajo se ha dividido este estudio en dos partes:

- 1.- Primeros momentos de la Odontología en Cienfuegos hasta 1909.
- 2.- Desarrollo odontológico a partir de 1910 hasta 1958.

Se ha establecido esta periodización teniendo en cuenta que el año 1910 es clave para entender el desarrollo posterior de la especialidad, con la aparición de la primera publicación periódica dedicada a esta rama del saber en la ciudad, por lo que este hecho marcó el grado de madurez intelectual que ya en ese momento había alcanzado la Odontología cienfueguera.

I: Primeros momentos de la Odontología en Cienfuegos hasta 1909.

La primera referencia que se ha encontrado de un dentista en la ciudad de Cienfuegos data del año 1888, en que aparecen los nombres de Florencio Zelada, mecánico dental, miembro de la Sociedad de Instrucción y Recreo de hombres negros y mestizos **El Progreso** y de Enrique Grau, dentista y bohemio, también de la raza

Recibido: 10 de septiembre de 2003

Aprobado: 14 de noviembre de 2003

Correspondencia:

Dra. Asela C. Villaurrutia Flores

negra y socio de la citada institución cultural. Estos dos hombres prestaban sus servicios a este sector de la población.

La **Academia Dental de La Habana**, primer centro docente de este tipo en el país, recibió en su primera matrícula a la señorita Serafina Daumy Martínez de 22 años de edad. Esta joven fue la primera cubana graduada que ejerció la carrera de cirujano dental. En 1879 matriculó en el Colegio Dental de Villaraza y realizó el examen en la Universidad de La Habana, en 1892; el título de cirujano dentista se le entregó el 26 de mayo de 1895; sin embargo, el historiador Rousseau la registra como la primera que empezó a ejercer su profesión en Cienfuegos como dentista, presentando su título el 28 de junio de 1893 al Ayuntamiento (ROUSSEAU, 1920: 236) a lo que añadimos que fue la primera graduada, no así la primera que ejerció o al menos intentó ejercer la profesión. Luego apunta Companioni que: "se radicó en la ciudad de Sagua La Grande, Las Villas, donde aparece en 1925 como miembro del Colegio Estomatológico de esa ciudad" (COMPANIONI, 2000: 246).

Desde 1881 ya ejercía el Dr. Diego López Villa (o Vila), que estaba vinculado a la política local y en 1899 entregó el cargo de Concejal, y se vinculó al Partido Liberal Autonomista.

Durante la contienda bélica de 1895, en que la vida de la clase media, cuyas actividades se repartían entre actividades profesionales, y en opinión general, se caracterizaba por el apego al máximo confort mediante el mínimo esfuerzo, siempre se destacaron algunos nombres de profesionales que dieron sus vidas por la independencia de la patria.

En este caso está el capitán Mariano Alberich Navarro. Había nacido en Cienfuegos el 4 de diciembre de 1868. Su nombre completo era Mariano Jesús de los Angeles. Sus padres fueron José Alberich, de Cienfuegos y Magdalena Navarro, de Islas Canarias.

Realizó sus estudios primarios en Cienfuegos y viajó a La Habana para matricular en el Colegio Dental, propiedad del doctor Ignacio Rojas Quintana. Cursó tres años y el 26 de septiembre de 1891 realizó exámenes de grado para optar por el título de Cirujano Dental en la Universidad de La Habana, que terminó el 26 de octubre de aquel año.

Ejerció poco tiempo en el país y marchó al extranjero a fin de ampliar sus conocimientos. Visitó Europa y Estados Unidos de Norteamérica, adquirió gran cantidad de instrumentos para el uso de la profesión. Cuando Martí hizo el llamado a los cubanos para que dieran su aporte a la revolución, Alberich vendió parte del instrumental adquirido en Europa para contribuir a la independencia.

Manuel Alberich estuvo junto al dentista Carlos García Velez. Vino al mando de la expedición del vapor "Hawkins" que en la mañana del 27 de enero de 1896 se hundió, llevándose al fondo del mar, entre otras cosas,

el instrumental que traía Alberich para Cuba desde Nueva York.

Fue uno de los dentistas que formó parte del Ejército Libertador desde el exilio pero no tuvo la dicha de ver su patria libre.

El otro joven que dio su vida por la independencia fue el capitán Juan O'Bourke Palacios, trinitario. Juanico como le llamaban, aunque no era cienfueguero sí pasó su primera infancia entre las ciudades de Cienfuegos y Trinidad. Luego de cursar la primera y segunda enseñanza marchó a Estados Unidos de Norteamérica e ingresó en la Universidad de Pennsylvania para estudiar Cirugía Dental; tuvo que homologar su título al llegar a Cuba, puesto que aquí se reconocía el de Cirujano Dentista y no el de Doctor en Cirugía Dental que era el que él ostentaba.

Durante sus estudios en La Habana se paseaba regularmente entre aquellos jóvenes que recibieron el nombre de "muchachos del Louvre", motivo por lo cual su nombre figura en la placa que perpetúa el nombre de todos ellos, en los portales del Hotel Inglaterra.

El 7 de noviembre con el grado de teniente, O'Bourke se incorpora al Ejército Libertador, en el lugar conocido como "La Milpa", frente a Cayo Carenas.

Murió el 29 de julio de 1896 a causa de un tiro mortal recibido el 27 de ese mismo mes, cerca de la zona de Manicaragua donde fue sepultado en la finca llamada "El Ocuje".

Al finalizar el siglo XIX la **Revista Cienfueguera**, una de las publicaciones más prestigiosas del momento, da fe en sus anuncios de profesionales que brindaban sus servicios en la localidad: " El Dr. Antonio Lladonosa, cirujano dentista ha trasladado su gabinete quirúrgico-dental a la calle de San Carlos # 67, donde sigue practicando todas las operaciones concernientes a su profesión por los procedimientos más modernos.

Especialidad en extracciones sin dolor, precios módicos" (Revista Cienfueguera año 1, # 23, 22/10/1899, p. 9) Lladonosa había sido capitán del Ejército Libertador (sanidad); y después de ejercer en Cienfuegos pasó al poblado de Cruces, y Florencio Zelada divulga que es mecánico dental y recibe órdenes en Argüelles # 92 – Barbería (Revista Cienfueguera año 1, 7 de mayo de 1899, # 1). Zelada pertenecía a la pequeña burguesía negra residente en la localidad. Como es de suponer y se puede observar en estos anuncios las clases medias blancas podían asistir a las consultas en los gabinetes dentales, no así otros sectores populares de la población, como los negros, que tenían sus consultas en una barbería y no podían ser atendidos por un cirujano dental.

Pedro Piñón de Villegas fue otro dentista mambí que estuvo en Cienfuegos después de la Guerra del 95 y ejerció en los primeros años del siglo XX en la ciudad.

Otros nombres que aparecen ejerciendo esta profesión en 1899 son los de Diego Lagarde, Eligio Brunet que

estudió en Filadelfia y el de Andrés Cuevas que ya lo hacía desde 1897, y que en 1904 se trasladó a La Habana.

Los primeros años de la seudorrepública refieren aún cierta pobreza en el desarrollo de esta especialidad en Cienfuegos. El Directorio de Profesionales que publicó el periódico **La Opinión** en su # 101 correspondiente al 21 de septiembre de 1901, p. 4, relaciona los nombres de los siguientes cirujanos dentistas: el ya mencionado Antonio Lladonosa con residencia en la calle Independencia y el de Juan Domingo Roche Zerquera, dentista mulato que residió en la calle Santa Clara.

Por su parte **La Opinión** del 21 de agosto de 1901 en su # 77 relaciona los nombres de: Domingo Urquiola, Lorenzo López Villa, Samuel Ordext Coll, Pío de Lara y Saldo, Eduardo S. Ordext y Díaz de Villegas y Octavio S. Paceti. Samuel Ordext era cardenense y desde 1890 comenzó a trabajar en Cienfuegos.

En el año 1903 existía en Cienfuegos la Asociación Médico-Farmacéutica-Dental, que realizaba sesiones científicas de trabajo. En agosto de ese año el médico Nicasio Lugo Viña dictó una conferencia sobre filosofía médica titulada "El electricismo en terapéutica" en la citada institución.

En 1903 se encuentra ejerciendo en Cienfuegos el Dr. Luis Acebo, que además extiende sus servicios al poblado de Lajas y el Dr. Luis Eugenio Crabb Pacetti, que ya en 1904 estaba en la ciudad, y fue profesor de la Universidad de La Habana en el Escuela de Odontología.

Hacia 1908 el Directorio de Leonel Plasencia relacionó 34 dentistas en Las Villas y de ellos se han encontrado que ejercían en la ciudad de Cienfuegos, 10: Antonio Llanodosa, Juan Domingo Roche, Samuel y Eduardo Orderxt, Domingo Urquiola, Diego López Villa, Pío de Lara Saldo, Octavio S. Paceti, Rafael E. Sánchez y Germán de Mazarredo.

Quizás, y es lo más seguro, hayan existido otros nombres que pudieran agregarse a esta nómina; sin embargo, solo podían publicar sus anuncios aquellos que económicamente sufragaban sus gastos, por lo tanto, estos datos siempre serán aproximados e incompletos; además, la falta de información por el deterioro de las fuentes primarias y el no-acceso a su consulta, es otro factor que coadyuva a esta situación en esta primera etapa hasta 1909.

II: Desarrollo odontológico a partir de 1910 hasta 1958.

En el devenir histórico de la odontología cienfueguera encontramos que el año 1910 marcó un hito en el desarrollo de esta rama del saber. La penetración norteamericana cada vez se hacía más evidente no solo

en lo económico y lo político, sino también en lo social, nombres de establecimientos, de lugares, de asociaciones, librerías, etc.; eran titulados en inglés, de ahí que en ese año aparezca la Dental Company que publicó una revista odontológica, la cual abrigó en sus páginas trabajos de carácter científico y artículos variados relacionados con la especialidad. Esta agrupación, lógicamente trató de nuclear a los odontólogos alrededor de la misma y de proyectar sus objetivos a través de ella.

En estos años, los periódicos locales informan sobre los principales dentistas, los servicios que brindan, pero no refieren todavía que existan especializaciones en ellos.

En 1916 se registra el nombre de Carlos Martínez y Aurelio José Villaverde Coro; este último fue integrante de una familia de profesionales (abogados, farmacéuticos, etc).

Con motivo de la celebración de las fiestas por el centenario de la ciudad en 1919, los dentistas de Cienfuegos ofrecieron un premio de medalla de oro para el autor, también dentista, de la mejor relación de la historia de la Cirugía Dental en Cienfuegos desde su fundación. Este premio fue otorgado al doctor Pedro Vilasa¹ (ROUSSEAU, 1920:376); así mismo, en La Habana el doctor Rente instituyó un premio en la revista **Cuba Odontológica**, consistente en una medalla de oro con brillantes para el autor (dentista) del mejor trabajo literario sobre "El proceso evolutivo de la Cirugía Dental en Cienfuegos", el premio lo obtuvo el doctor Velosa (COMPANIONI, 2000:187).

En 1921 se estableció el servicio dental en la Marina de Guerra Cubana, con 2 oficiales dentistas que ostentaban los grados de teniente; posteriormente un grado de comandante dentista y 8 primeros tenientes dentistas los cuales prestaban servicios en el Estado Mayor General (Castillo de la Punta); Distrito Naval Norte en el Castillo del Morro, Distrito Naval Sur en Cienfuegos y Distrito Naval Oriental en Santiago de Cuba (COMPANIONI, 2000:167).

En esta misma década aparecen constantemente los anuncios de las clínicas particulares de: Domingo Alvarez, Carlos O. Hernández y Juan D. Roche; así como ya empezaban a divulgarse los nombres de las diferentes especializaciones, como la del Dr. Urquiola que se había especializado en Piorrea Alveolar.

Como medio de divulgación, se publicaban comentarios sobre la higiene bucal tomados del prestigioso Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana².

Las corporaciones locales prestaban también su apoyo al desarrollo estomatológico en la ciudad; tal es así, que el 19 de abril de 1929 se celebró en el teatro "Tomás

¹ En la relación de premios que aporta Rousseau en su Memoria... indica, sin embargo, que el Dr. Pedro Vilasa, obtuvo Diploma de Honor y Medalla de Plata por su trabajo sobre la "Cirugía Dental en Cienfuegos(p.387). Otras fuentes refieren que el trabajo que obtuvo premio se tituló "Historia de la Cirugía Dental en Cienfuegos".

² Véase " La Higiene Bucal". La Correspondencia 4 de mayo de 1929, p. 2.

Terry" una velada artística a beneficio del dispensario dental del Rotary Club (Club Rotario) y del Cuerpo de Exploradores de Cienfuegos. El organizador del programa del acto fue el canario José Navarro Montes de Oca, crítico teatral³ del periódico **El Comercio**.

Por esta época se dictaban leyes y decretos a nivel nacional que rápidamente encontraban apoyo en Cienfuegos. El 11 de octubre de 1935 se dictó el Decreto -Ley 323 que creaba y establecía en la Secretaría de Educación el negociado de Higiene Escolar. Se oficializó el servicio dental para los escolares; y el primer gabinete dental en Cuba se inauguró en la ciudad de Cienfuegos (COMPANIONI, 2000, p. 385).

La década del 40 presenta un considerable avance en esta especialidad, aparecen no solo especialistas de la localidad con suficiente conocimiento como es el caso del Dr. Luis D. Elizondo, ortodoncista con prácticas de radiología, cirugía oral - Jackets Crown, puentes removibles y tratamiento quirúrgico de la piorrea, y del Dr. Germán de Mazarredo, graduado del Colegio Dental de Pennsylvania, especialista en extracciones, dentaduras y puentes por sistema moderno, sino de otros también como el Dr. Antonio Carrillo González, externo del Hospital de Columbia, con residencia en Maceo y Martí en el poblado de Fomento; al mismo tiempo comienza una preocupación por la atención a las clases pobres, para lo cual se establece el Dispensario Médico - Dental de la Cruz Roja, cuyo dentista el Dr. Carlos Cuéllar Ruiz prestaba sus servicios médicos - dentales para este sector de la población diariamente de 11: 00am a 1:00pm de la tarde⁴. Este dispensario se hallaba ubicado en la calle de Santa Elena esquina Industria.

Muchos de los estomatólogos de la ciudad estaban vinculados al Club Rotario, como el Dr. Urquiola, que en la sesión de la noche del 19 de noviembre de 1942 disertó sobre la "Evolución de la odontología de la carie dental, sus consecuencias en las enfermedades endémicas"⁵.

Asimismo, en la Escuela Cívico Rural # 8 perteneciente al distrito de Cienfuegos, dentro de las misiones educativas se establecían las de salud y entre ellas las de odontología que estaba a cargo de una misionera dentista hogarista.

Indistintamente, comienzan a aparecer en 1944 los anuncios y las informaciones sobre los precios y el costo de los servicios; para los anestésicos era ascendente a 25¢.



ODONTOLOGIA.—Un Misionero Dentista hace extracciones en una escuela.

El 3 de octubre de 1925 había quedado oficializado como el Día de la Odontología Latinoamericana, en Cuba se celebró por vez primera el 3 de octubre de 1929; y el Negociado de Higiene Escolar del Ministerio de Educación inauguró a las cinco de la tarde del 3 de octubre de 1945 un departamento de control de caries dentarias; el negociado también realizó actos en Pinar del Río, Consolación del Sur, Cárdenas, Cienfuegos y Bejucal. La celebración de este día durante varios años se realizó con banquetes y almuerzos; y se comentaba sobre la festividad haciendo alusión a la patrona de los dentistas Santa Apolonia, asimismo, los artículos editoriales de los periódicos enviaban felicitaciones a todos los estomatólogos y personal relacionado con la especialidad; como se lee en los siguientes fragmentos:

"De la Editorial saludan ese día: llegue pues, al Colegio Estomatológico, de Cienfuegos presidido por el Dr. Pablo Acosta nuestra sincera felicitación."⁶

"La señora Noelia Espinosa representante de las casas que se dedican a la producción de efectos dentales quiso saludar en el Día del Dentista a todos los clientes y amigos de la casa y a todos los que ejerzan esa profesión".⁷

En la década de los 50 Cienfuegos cuenta con su Colegio Estomatológico, varios gabinetes dentales particulares como el del Dr. Emilio Ortega, situado en Prado esquina Argüelles; el de la Dra. Bertalina Leblanc en Cid # 40, esquina a La Mar; el del Dr. Morato, en San Carlos # 130 B; el de Martín Sueiro Saíenz en Santa Elena y

³ Véase La Correspondencia "La velada a beneficio del Dispensario Dental". La Correspondencia 11 de abril de 1929, p. 6 y 23 de abril de 1929, p.7.

⁴ Véase "El Comercio" 19 de noviembre de 1941, p. 5.

⁵ Véase "Disertó el Dr. Urquiola en el Club rotario en la sesión de la noche". "El Comercio" 20 de noviembre de 1942, p. 1.

⁶ Véase " El Día del Dentista". "El Comercio" 3 de octubre de 1950, p. 1.

⁷ Véase "En el Día del Dentista". "El Comercio" En el día del dentista 3 de octubre de 1957, p. 8.

Manacas, entre otros.

Otras referencias encontradas sobre este tema han sido las relacionadas con la divulgación de congresos y conferencias en La Habana, como por ejemplo el Congreso de Cirugía Bucal celebrado el 25 y 26 de abril de 1955, en el edificio del Retiro Odontológico con la participación de delegaciones extranjeras. Se han revisado los programas pero no se han hallado datos de estomatólogos cienfuegueros en estas citas nacionales⁸; y sobre el 4to Congreso Odontológico de 1938, donde solamente se informan los sucesos y acontecimientos acaecidos en La Habana⁹.

Y como colofón de este trabajo, quisiéramos destacar una figura dentro de la estomatología cienfueguera por sus aportes no solo a su especialidad, sino también porque supo defender a su patria con las armas y su profesión en contra de la tiranía de Batista; nos estamos refiriendo al Dr. Luis Borges Alducín, quién nació el 11 de marzo de 1929 y luego de cursar sus primeros estudios, la segunda enseñanza y el bachillerato en su ciudad natal, ingresó en La Habana en la Facultad de Odontología donde se graduó de Doctor en Cirugía Dental, en 1952.

Se trasladó a Cienfuegos y empezó a ejercer su profesión en una modesta consulta. Se vinculó a los sucesos del 5 de septiembre de 1957 y se sumó al contingente de hombres que participaron del alzamiento. A partir de ese momento estuvo en la lucha armada contra Batista; estuvo en La Sierra y en Santiago de Cuba; carecía de instrumental odontológico para ejercer la profesión y Celia Sánchez se los facilitó. Prestó sus servicios a la tropa y a los campesinos de la zona de La Plata.

En su labor como dentista atendió a Fidel Castro, que presentaba caries y hasta le realizó un tratamiento pulporradicular en un molar superior. También lo acompañaba en sus movimientos con las tropas, llevando el instrumental. Tuvo el honor de hacerle una extracción al comandante Camilo Cienfuegos, en los días previos a la salida de la invasión hacia Las Villas y al comandante Ernesto (Che) Guevara le hizo una tartrectomía y limpieza de unas avanzadas caries en un premolar superior izquierdo con afectación de la pulpa, le realizó una cura provisional con cemento de óxido de cinc y eugenol, también le dio consejos a seguir en caso de dolor; en agradecimiento el Che le regaló una caja de tabacos. Al llegar a la Sierra Maestra le dio algunas instrucciones mínimas a Sergio del Valle, que atendía su tropa, respecto a cómo aplicar la anestesia troncular inferior.

Participó en el combate de Cerro Pelado, en la batalla de Guisa, en la toma de Baire, Jiguaní, Maffo y Palma Soriano, y fue ascendido al grado de capitán por el propio Fidel Castro.

Al triunfar la revolución desempeñó simultáneamente el cargo de subdirector del Hospital Militar "Carlos J. Finlay" y Jefe de Servicios Dentales del Ejército.

Sus actividades después del triunfo revolucionario estuvieron vinculadas, por necesidades del gobierno, al desarrollo agrario del país; por tal razón; hasta su jubilación ocupó varios puestos vinculados al organismo central del I.N.R.A. y al Ministerio de Agricultura.

Hasta lo que se ha investigado, se han localizado un total de 55 profesionales, de los cuales 20 pertenecían a la raza blanca, 17 a la negra y 18 se desconoce la raza.

CONCLUSIONES

Tras haber ofrecido una rápida ojeada al desarrollo estomatológico de Cienfuegos, podemos llegar a conclusiones parciales, ya que este es un primer acercamiento al tema objeto de estudio:

- La revisión de los periódicos locales nos ha llevado a constatar el carácter divulgativo - informativo, que presentaban los anuncios de profesionales y actividades relacionados con la especialidad.
- Cienfuegos, al igual que en otras ramas del saber, ha sido abanderada en su desarrollo; tuvo el honor de contar con la primera mujer graduada de esta especialidad y de haber fundado el primer gabinete dental después de La Habana a tenor del Decreto - Ley 323.
- Al igual que todo el ámbito social reinante en la época esta especialidad tuvo un carácter clasista y racista, como era usual y característico de la sociedad cubana, lo que se aprecia en la especialización de los dentistas, tipo de gabinete y poca preocupación del estado ante los diferentes estratos y capas sociales.
- No se aprecia hasta 1958 un desarrollo científico palpable, salvo contadas excepciones como ha sido la fundación de una asociación médico - dental, de la Dental Company y su revista, así como la creación del Colegio Estomatológico y , así como la divulgación de actividades (congresos y reuniones) de carácter nacional.
- Desde el siglo XIX hasta 1958 la relación de profesionales localizados asciende aproximadamente a 55; lo que indica la predilección que han tenido los cienfuegueros hacia el estudio y conocimiento de esta especialidad.

⁸ Véase "Asistirán al congreso de Cirugía Bucal" "El Comercio" 18 de febrero de 1955, p. 6. y 9 de abril de 1955, p.1-8.

⁹ Véase " El 4to Congreso Odontológico" y "Notas del IV Congreso Odontológico". "La Correspondencia". 7 de noviembre de 1938, p. 3. y 1 de diciembre de 1938, p. 6.

FUENTES BIBLIOGRÁFICAS

1. Bibliografía de Cienfuegos (1970). Biblioteca Nacional José Martí, Biblioteca Roberto García Valdés.
2. Companioni F. Contribución a la Historia de la Estomatología Cubana. Ciudad de La Habana: Editorial de Ciencias Médicas;2000.
3. Rousseau PL, Díaz de Villegas P. Memoria histórica, descriptiva y geográfica de Cienfuegos y su jurisdicción y las fiestas del primer centenario de la ciudad 1819 – 1919. La Habana: El Siglo XXI; 1920.

Publicaciones periódicas.

- **La Opinión**, 1901.
- **El Comercio**,1908 – 1958.
- **La Correspondencia**, 1910 – 1958.
- **Revista Cienfueguera** año 1, # 1; mayo 1899 y año 1, # 23.

Anexo 1: Relación de profesionales localizados que ejercieron la profesión en Cienfuegos desde finales del siglo XIX hasta 1958.

Nº	Nombres	Raza		
		Negra	Blanca	(¿?)
1.	<i>Acebo, Luis</i>			X
2.	<i>Acosta Acosta, Pablo</i>		X	
3.	<i>Alberich Navarro, Manuel</i>		X	
4.	<i>Alvarez, Domingo</i>			X
5.	<i>Armas, Felix de</i>		X	
6.	<i>Bilba Garcillán, Manuel</i>		X	
7.	<i>Borges Alducín, Luis</i>		X	
8.	<i>Brunet, Eligio</i>			X
9.	<i>Cápiro García, Raúl</i>		X	
10.	<i>Cuellar Ruiz, Carlos</i>	X		
11.	<i>Cuevas Miranda, Francisco</i>	X		
12.	<i>Cuevas, Andrés</i>			X
13.	<i>Crabb Pacetti, Luis Eugenio</i>			X
14.	<i>Chaple Cuellar, Manuel M</i>	X		
15.	<i>Daumy Martínez, Serafina</i>		X	
16.	<i>Díaz, Andrés</i>		X	
17.	<i>Dorticós Martínez, Rafael</i>	X		
18.	<i>Dubuque Villegas, Hermes</i>		X	
19.	<i>Elizondo, Luis D.</i>			X
20.	<i>Fernández Abreus, Norberto</i>	X		
21.	<i>García García, Víctor</i>		X	
22.	<i>Gómez Corredera, Máximo</i>		X	
23.	<i>González González, Marina (Tatica)</i>		X	
24.	<i>Grau, Enrique</i>	X		
25.	<i>Hernández, Carlos O.</i>			X
26.	<i>Lagarde, Diego</i>			X
27.	<i>Lara Zaldo, Pío de</i>	X		
28.	<i>Leblanc Plácido, Bertalina</i>	X		
29.	<i>López Oquendo, Juan Francisco</i>	X		
30.	<i>López Villa, Diego (o Vila)</i>			X

Anexo 1, continuación...

Nº	Nombres	Raza		
		Negra	Blanca	(¿?)
31.	<i>Llanodosa, Antonio</i>			X
32.	<i>Martínez, Carlos</i>			X
33.	<i>Mazarredo Gruner, Germán de</i>		X	
34.	<i>Méndez, Norberto</i>		X	
35.	<i>Miní Llorens, Carlos</i>			X
36.	<i>Mora Cuellar, Carlos</i>	X		
37.	<i>Morato Acosta, Carlos</i>		X	
38.	<i>Morato Acosta, Luis</i>		X	
39.	<i>O' Bourke Palacios, Juan</i>		X	
40.	<i>Orderxt y Díaz de Villegas, Eduardo</i>		X	
41.	<i>Orderxt Coll, Samuel</i>		X	
42.	<i>Ortega, Emilio</i>			X
43.	<i>Paceti, Octavio S.</i>			X
44.	<i>Piñon de Villegas, Pedro</i>			X
45.	<i>Reina Stuart, Urpiano</i>	X		
46.	<i>Roche Zerquera, Juan Domingo</i>	X		
47.	<i>Sánchez, Rafael E.</i>			X
48.	<i>Sánchez Planas, Ezequiel</i>	X		
49.	<i>Stuart Ponce, José Leodilio</i>	X		
50.	<i>Sueiro Saínez, Martín</i>	X		
51.	<i>Torres Pascual, Efraín</i>	X		
52.	<i>Urquiola Mellado, Domingo</i>		X	
53.	<i>Vilasá, Pedro</i>			X
54.	<i>Villaverde Coro, Aurelio José</i>			X
55.	<i>Zelada, Florencio</i>	X		